

76

LEGISLATURA

CONGRESO

DE MICHOACÁN DE OCAMPO



24 DE JUNIO DE 2025

CONGRESO DEL ESTADO

Los hechos violentos registrados en distintas zonas del Estado, obedecen a una respuesta de los cárteles de la droga ante el combate que el gobierno estatal y federal ha intensificado en su contra, afirmó Gulianna Bugarini, presidenta de la Mesa Directiva del Congreso del Estado.

Aseguró que las reacciones del crimen organizado reflejan que sí existe una estrategia frontal por parte del Estado mexicano.

<https://changoonga.com/2025/06/23/al-congreso-de-michoacan-tambien-le-toca-contribuir-a-solucionar-la-violencia-del-estado-diputada-bugarini/>

La presidenta del Congreso local, Guliannaj Bugarini, sostuvo que la escalada violenta registrada recientemente en distintas regiones del Estado, tiene su origen en la confrontación directa que mantienen las autoridades estatales y federales contra los cárteles de la droga.

“Estas reacciones violentas no son gratuitas, son producto de un verdadero combate al crimen organizado”, subrayó, dejando en claro que el gobierno no ha cedido terreno ante los grupos delincuenciales.

<https://www.respuesta.com.mx/noticias-principales/violencia-criminal-responde-al-combate-del-estado-sostiene-bugarini/>

A partir de una iniciativa para reformar los artículos 12, 13 y 17 de la Ley Orgánica de Procedimientos del Congreso de Michoacán, se busca dar certeza jurídica a las diputaciones independientes y permitirles constituir un grupo parlamentario propio. La iniciativa busca que los diputados independientes no dependan de resoluciones judiciales para obtener reconocimiento formal, y que tengan garantizado por ley el derecho a voz y voto en los órganos de dirección del Congreso, como la Junta de Coordinación Política y la Conferencia para la Programación de los Trabajos Legislativos.

Esto, luego de que el Tribunal Electoral del Estado determinara que existió una violación a los derechos político-electorales de dos diputaciones independientes al negarles esta posibilidad.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/buscan-reforma-legal-para-diputados-independientes-en-michoacan/>

Ya será legal que un diputado local pueda moverse al grupo parlamentario que desee y cambiar de opinión todas las veces que quiera, siempre y cuando haya llegado por la vía plurinominal.



24 DE JUNIO DE 2025

Esto, una vez que el próximo miércoles se apruebe el dictamen que avaló la comisión de Régimen Interno y Prácticas Parlamentarias del Congreso del Estado, a partir de una iniciativa presentada por los diputados Reyes Galindo (PT), Víctor Manuel Manríquez (MC, ahora con licencia), Octavio Ocampo (PRDM), Juan Carlos Barragán (Morena) y los independientes, Conrado Paz y Carlos Alejandro Bautista y una más, presentada por la fracción del Partido Verde Ecologista de México (PVEM).

Todo indica que el dictamen se aprobará, toda vez que en la última sesión celebrada, aún cuando todavía no estaba aprobado, se permitió el brinco del independiente Conrado Paz a la bancada del PRDM con el aval de la presidenta de la Mesa Directiva, Giulianna Bugarini, a pesar de los reclamos de otros legisladores, incluyendo el propio Juan Antonio Magaña de la Mora, quien se lo había negado siendo presidente de la Mesa Directiva.

<https://primeraplana.mx/archivos/1071828>

En el **Congreso de Michoacán** se platea vigilar al vigilante, por lo que a través de una reforma a la norma planean cámaras personales obligatorias para los elementos de seguridad uniformados, a fin de que quede registro de su actuar en todo momento. Se trata de una reforma a la Ley del Sistema Estatal de Seguridad Pública, que presentará el próximo martes la coordinadora del PAN, **Teresita Herrera Maldonado** quien, parte del hecho de que para la población los menos confiables son los agentes de tránsito y los elementos de seguridad pública.

<https://www.contramuro.com/camaras-personales-obligatorias-policias-michoacan/>

El Tercer Informe de Gobierno de Michoacán evidenció un pendiente crítico: La falta de operación del Centro de Justicia de Protección a la Niñez y Adolescencia, infraestructura clave para garantizar acceso real a la justicia a menores en situación de vulnerabilidad.

El Congreso de Michoacán, mediante la Comisión de Protección a la Niñez y Adolescencia, señaló la omisión en la puesta en marcha de este centro, cuya construcción y funcionamiento se consideran una obligación ética y legal del Estado. Y es que, a pesar de los más de 123 mil controles nutricionales, la rehabilitación de mil 511 escuelas y la atención a más de 10 mil adolescentes en temas de derechos sexuales y reproductivos, la falta del Centro de Justicia de Protección a la Niñez y Adolescencia es un pendiente.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/centro-de-justicia-para-la-ninez-promesa-incumplida-en-michoacan/>

Esta semana, el Congreso del Estado de Michoacán abrirá el registro de aspirantes para ocupar la titularidad de la Comisión Estatal de los Derechos Humanos (CEDH), luego de que el actual presidente del organismo, Marco Antonio Tinoco Álvarez, concluirá su encargo el próximo 18 de agosto de 2025.



24 DE JUNIO DE 2025

De acuerdo con la convocatoria oficial publicada en el Periódico Oficial del Estado, el registro de aspirantes se llevará a cabo este jueves 26 y viernes 27 de junio, en un horario de 9:00 a 15:00 horas y de 18:00 a 20:00 horas, en la Secretaría de Servicios Parlamentarios del Congreso local, ubicada en la calle Francisco I. Madero Oriente #97, colonia Centro, en Morelia.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/esta-semana-inicia-el-registro-de-aspirantes-para-presidir-la-cedh-michoac%C3%A1n>

La designación de los titulares de la Auditoría Especial de Normatividad y de la Auditoría Especial de Fiscalización Estatal será un proceso abierto y sin imposiciones, de acuerdo con el compromiso asumido por la Comisión Inspectoral de la Auditoría Superior de Michoacán (ASM) en el Congreso local.

En entrevista, el diputado Baltazar Gaona, presidente de la Comisión Inspectoral de la ASM aseguró que el procedimiento está “blindado” y se conducirá en estricto apego a derecho.

La postura fue expresada a pregunta expresa, tras evidenciarse en el Congreso del Estado la simulación en la convocatoria para la entrega de la Presea al Mérito Docente 2025, la cual terminará siendo otorgada por acuerdo político a propuesta de la representación parlamentaria que encabezan los diputados Marco Polo Aguirre Chávez y Eréndira Isauro Hernández.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/afirman-que-eleccion-de-3-audidores-especiales-sera-sin-dedazo/>

La diputada Fabiola Alanís Sámano advirtió que es urgente reformar la Ley Orgánica del Congreso del Estado y otras normas locales para garantizar que no quede en la impunidad ningún acto de violencia política contra las mujeres, y que los agresores queden impedidos para contender por cargos.

En entrevista con Quadratín, la coordinadora parlamentaria de Morena en el Congreso de Michoacán informó que trabaja en la integración de una propuesta integral, pues dijo que en la entidad persisten vacíos legales que dificultan sancionar este tipo de agresiones, lo que hace indispensable actualizar el marco normativo.

Alanís Sámano aludió a que los hechos recientes en el Congreso local, donde diputadas fueron blanco de comentarios violentos por parte de legisladores varones, evidencian la necesidad de establecer con claridad las conductas que deben ser sancionadas.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/busca-fabiola-alanis-reforzar-freno-electoral-a-violentadores-de-mujeres/>

La activista Olimpia Coral Melo, impulsora de la Ley Olimpia contra la violencia digital, hizo un llamado a los legisladores de Michoacán para que eviten crear nuevos términos que distorsionen el propósito original de esta reforma al Código Penal y a la Ley General de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia.

24 DE JUNIO DE 2025

Señaló que en distintas partes del país se han impulsado iniciativas que considera improvisadas, como la creación de figuras como “**ciberdifamación**” —cuando ya existe el delito de difamación— o “**ciberasedio**”, que en algunos casos, advirtió, pueden vulnerar la libertad de expresión.

<https://postdata.news/exhorta-olimpia-coral-a-no-legislar-con-ocurrencias-en-materia-de-violencia-digital/>

“*¿Qué les importa nuestro partido?*”, respondió en rueda de prensa **Octavio Ocampo Córdoba**, dirigente del **Partido de la Revolución Democrática Michoacán (PRDM)**, ante los cuestionamientos por la adhesión a su Grupo Parlamentario (GP) del diputado independiente **Conrado Paz Torres**.

“*Parecen changos sin mecate*”, agregó el líder perredista, en torno al hecho de que diputados de **Acción Nacional (PAN)**, el **Partido Verde Ecologista de México (PVEM)** e incluso **Morena**, calificaron como una “**ilegalidad**” el procedimiento por medio del cual Conrado Paz fue incorporado al GP-PRDM.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/que-les-importa-nuestro-partido-responde-prdm-ante-cuestionamientos-a-la-adhesion-de-conrado-paz-24403576>

En rueda de prensa, el dirigente perredista, recalcó que la diputada local, Brissa Arroyo, «es mi coordinadora, estoy sujeto a las que decisiones tome ante la Junta de Coordinación Política del Congreso del Estado». Dijo que gracias al diálogo, permitió que las diferencias queden atrás.

Brissa Arroyo, anuncio el 12 de junio en rueda de prensa que dejaría el grupo parlamentario perredista, para lo cual estuvo acompañada de legisladoras morenistas, panistas, priístas y de Movimiento Ciudadano. Unos días después dijo lo estaba valorando si dejaba el grupo parlamentario pero no el partido.

<https://acueductoonline.com/brissa-arroyo-mi-coordinadora-en-el-congreso-octavio-ocampo/>

A través de una iniciativa para reformar la Ley Orgánica Municipal de Michoacán, la diputada del Partido Acción Nacional, **Teresita Herrera Maldonado**, propuso la paridad de género horizontal, vertical y transversal en la elección de jefas y jefes de tenencia.

Para ello, el Ayuntamiento expedirá la convocatoria correspondiente a cada tenencia, a fin de garantizar la paridad de género e igualdad política entre hombres y mujeres, convocando la elección del 50 % mujeres y 50 % hombres en la totalidad de cargos de elección popular que corresponda al municipio.

<https://mimorelia.com/noticias/politica/elecciones-en-jefaturas-de-tenencias-con-paridad-de-g%C3%A9nero-propone-teresita-herrera>



24 DE JUNIO DE 2025

El municipio de Tarímbaro actualizará la tarifa por habitabilidad a 2 mil 650 pesos por lote o vivienda, formalizará el cobro por saneamiento hasta en 5.38 pesos por metro cuadrado y regulará nuevos conceptos como el desazolve con carro vector por 1 mil 433.38 pesos por hora.

A petición del gobierno municipal de Tarímbaro, el Congreso de Michoacán aprobará este miércoles una reforma al artículo 19 de la Ley de Ingresos del Municipio de Tarímbaro para el ejercicio fiscal 2025, para dar el visto bueno. El dictamen plantea que con esta reforma a su Ley de Ingresos 2025, Tarímbaro busca fortalecer las finanzas del organismo operador de agua sin imponer cargas fiscales adicionales a los usuarios domésticos.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/corriges-y-aumenta-tarimbaro-sus-tarifas-de-agua-saneamiento-y-servicios/>

Como parte de su compromiso con la salud y el desarrollo integral de las juventudes, la diputada local **Vanhe Caratachea** anunció una serie de apoyos destinados a fortalecer la práctica deportiva en **La Piedad**. Las acciones abarcan desde el impulso a eventos de concientización hasta el respaldo a equipos locales en distintas disciplinas.

Entre las actividades destacadas, Vanhe Caratachea invitó a la comunidad piedadense a participar en la 18ª Carrera Nacional por la Salud, organizada por los **Centros de Integración Juvenil A.C.**, que se llevará a cabo el próximo domingo 29 de junio a las 8 horas. Esta carrera de 5 kilómetros busca promover la prevención de adicciones y conmemorar el Día Internacional contra el Uso de Drogas.

<https://atiempo.mx/politica/vanhe-caratachea-impulsa-el-deporte-con-acciones-directas-en-la-piedad/>

La diputada Fabiola Alanís Sámano celebró los anuncios hechos por la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo sobre la reducción gradual de la edad de jubilación de maestras y maestros, la modificación de los esquemas de promoción y movilidad magisterial, y la ampliación de la infraestructura educativa, que ponen a la dignificación de la educación en el centro de la Cuarta Transformación del país.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/celebra-fabiola-alanis-logros-educativos-de-claudia-sheinbaum/>

La agenda por un mezcal con justicia territorial sigue ganando terreno más allá de Michoacán. El diputado local Hugo Rangel, reconocido impulsor de reformas en favor de esta bebida ancestral y de sus comunidades productoras, participó recientemente en el foro “Por un futuro sostenible del mezcal en Durango: voces del campo, la ciencia y el Congreso”, convocado por el Congreso del Estado de Durango. Su intervención fue parte del panel Hacia una reforma fiscal con justicia territorial, en el que compartió propuestas legislativas y experiencias que han marcado la ruta del mezcal en el Congreso michoacano.

<https://mimorelia.com/noticias/politica/por-un-mezcal-con-justicia-territorial-hugo-rangel-en-el-congreso-de-durango>



24 DE JUNIO DE 2025

El diputado local **Juan Carlos Barragán** visitó la escuela primaria Jesús Álvarez Constantino, como parte del recorrido previo para llevar el programa **“Échale una Mano a las Escuelas”**, una iniciativa ciudadana que ha permitido mejorar las condiciones de más de 900 instituciones educativas en Morelia.

<https://atiempo.mx/politica/echale-una-mano-a-las-escuelas-sigue-apoyando-planteles-en-morelia-barragan/>

MICHOACÁN

El gobernador, Alfredo Ramírez Bedolla señaló que los sucesos de Zitácuaro, donde los grupos criminales actuaron inhumanamente, convocan a que el Estado tome medidas más enérgicas y fuertes.

En conferencia de prensa, el mandatario manifestó que la delincuencia actuó de manera virulenta al atacar a civiles indefensos, como fue el caso de una madre y sus tres hijos, uno de los cuales falleció con solo 5 años de edad.

Ramírez Bedolla apuntó que la Fiscalía General de la República lleva las carpetas de investigación y con ellas se logró el aseguramiento de propiedades, una decena de vehículos, armas y droga del grupo criminal que desbordó la violencia en Zitácuaro y sus alrededores.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/habra-acciones-mas-energicas-contra-grupos-delictivos-advierte-gobmich/>

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla aseguró que las atrocidades y extorsiones en Michoacán se intensificaron con la llegada de Los Zetas en 2002, provenientes del Cártel del Golfo.

Detalló que este cártel implantó la extorsión como herramienta de control territorial y destacó cómo el crimen organizado evolucionó: “Antes eran sembradíos de marihuana, ahora operan laboratorios”, advirtió Bedolla al describir el cambio en las dinámicas del narcotráfico.

<https://changoonga.com/2025/06/23/la-declaracion-de-guerra-vs-el-narco-de-calderon-fallo-totalmente-en-michoacan-bedolla/>

En acciones coordinadas con el gobierno federal y las fiscalías, se ha logrado disminuir la incidencia delictiva en diferentes municipios como Zamora, Uruapan, Morelia y Tierra Caliente, aseguró el gobernador de Michoacán, **Alfredo Ramírez Bedolla**.

Al ser cuestionado por medios de comunicación sobre el tema, el mandatario estatal comentó que, aunque han disminuido los homicidios dolosos en la entidad, se tiene que mantener los trabajos en el tema de seguridad.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/acciones-coordinadas-han-permitido-disminuir-la-incidencia-delictiva-asegura-gobernador>



24 DE JUNIO DE 2025

Ante cuestionamientos sobre la posible participación de transportistas, taxistas o pobladores en los **hechos violentos ocurridos en Zitácuaro**, el gobernador de Michoacán, **Alfredo Ramírez Bedolla**, señaló que **“ya se les leyó la cartilla”** y que no podrán estar bajo la directriz del crimen organizado

En su rueda de prensa en Casa Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla señaló: “En Zitácuaro no participó en estos eventos ninguna comunidad, no, ninguna comunidad. No. Las comunidades tienen, prácticamente todas, su autogobierno y no participaron”.

<https://www.contramuro.com/bedolla-advierte-a-transportistas-de-zitacuaro/>

La Secretaría de Desarrollo Económico (Sedeco) intensificó las acciones **de inspección y vigilancia** sobre las Condiciones Generales de Trabajo, indicó el titular de la dependencia estatal, Claudio Méndez Fernández.

En rueda de prensa, encabezada por el gobernador del estado, Alfredo Ramírez Bedolla, el encargado de la política de Desarrollo Económico **explicó que durante 2024 se realizaron 458 inspecciones laborales**, y para 2025 se proyecta superar las 500; con el objetivo de seguir garantizando el cumplimiento de **la normatividad vigente en materia laboral**. Estas revisiones han derivado en **sanciones económicas a 12 empresas** por un monto de un millón 389 mil 696 pesos, recursos que ya fueron cobrados a través del Servicio de Administración Tributaria de Michoacán (Satmich).

<https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/inspectores-multan-a-empresas-si-no-cumplen-con-seguridad-social-jornadas-legales-y-contrataciones/>

El Gobierno federal destinará 467.7 millones de pesos del Fondo de Aportaciones a la Infraestructura Social de los Pueblos Indígenas y Afromexicanos (Faispiam), para obras de infraestructura básica para **370 comunidades de Michoacán**, así lo destacó el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla.

Ramírez Bedolla detalló que se verán beneficiados los pueblos purépecha, mazahua, nahua, pirinda, afromexicano, otomí, matlatzinca y pluricultural en 57 municipios.

<https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/mas-de-467-millones-de-pesos-para-infraestructura-en-pueblos-indigenas-de-michoacan-bedolla/>

Un grupo de comuneros de Santa Fe de la Laguna bloqueó la carretera Quiroga-Zacapu, esto como protesta por la detención **de seis** de sus pobladores, a quienes los elementos de la Fiscalía General del Estado (FGE) les aseguraron recurso forestal maderable.

<https://pcmnoticias.mx/detencion-de-comuneros-por-tala-desata-bloqueo-en-michoacan/>

La mañana de este lunes, la comunidad de **Santa Fe de la Laguna** decidió **tomar la carretera Morelia-Zacapu** como respuesta a la **detención de seis comuneros**,



24 DE JUNIO DE 2025

señalando que esta fue realizada de manera arbitraria por parte de autoridades estatales.

En un comunicado emitido por el **Consejo Supremo Indígena de Michoacán (CSIM)**, se informó que el bloqueo se mantendrá **de forma indefinida**, como medida de presión para exigir la **liberación inmediata de los comuneros**. Según la comunidad los detenidos fueron trasladados sin justificación clara ni respeto al debido proceso.

<https://oem.com.mx/elsoldezamora/local/comunidad-de-santa-fe-de-la-laguna-bloquea-carretera-tras-detencion-de-seis-comuneros-24405189>

Durante la noche de este lunes, luego de los bloqueos que mantuvieron los habitantes de la **Comunidad de Santa Fe de la Laguna**, se dio la **liberación de a los 6 comuneros** que se encontraban detenidos.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/tras-bloqueos-en-santa-fe-de-la-laguna-liberan-a-los-6-comuneros>

A pesar de la presencia de lluvias en gran parte del estado, **Michoacán** aún enfrenta condiciones de sequía en 22 municipios, informó el delegado de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), Roberto Arias Reyes.

Durante conferencia de prensa, el funcionario detalló que **16 municipios** presentan condiciones “anormalmente secas”, lo que representa el 3.9 por ciento del total en la entidad, mientras que otros seis se encuentran en situación de sequía moderada.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/sequ%C3%ADa-persiste-en-michoac%C3%A1n-22-municipios-a%C3%BAn-enfrentan-escasez-de-agua>

De acuerdo al titular de la Comisión Nacional del Agua (CONAGUA) en el estado Roberto Arias Reyes, durante las próximas 72 horas continuarán las lluvias en el territorio michoacano.

En este sentido detalló las precipitaciones irán desde chubascos hasta diluvios puntuales fuertes por lo menos hasta el día miércoles de la presente semana.

<https://grupomarmor.com.mx/2025/06/23/en-las-proximas-72hrs-continuaran-las-lluvias-en-michoacan-conagua/>

El Gobernador Alfredo Ramírez Bedolla anticipó que de continuar las lluvias, posiblemente en un mes se iniciará el desfogue controlado de la presa de Cointzio. El mandatario precisó que la presa tendrá que registrar al menos un 90 por ciento de su capacidad para realizar el desfogue.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/preven-desfogue-controlado-de-presa-de-cointzio-si-continuan-lluvias/>

Luego de los días de continua lluvia, **Olivia Cázares Arreola, directora general de la Comisión Estatal del Agua y Gestión de Cuencas (CEAC)**, dio a conocer que en



24 DE JUNIO DE 2025

Michoacán las presas tienen un promedio de 51.4 por ciento de su nivel de almacenamiento y que al menos cuatro rebasan el 80 por ciento.

En conferencia semanal del **gobernador del estado, Alfredo Ramírez Bedolla**, la funcionaria indicó que las que tienen más llenado son la Francisco J. Múgica, ubicada en Múgica, con 102%; La Villita, en Lázaro Cárdenas, con 94.3%; Sabaneta, en Hidalgo, con 82.1%; y Jarimbo, en Villamar, con 80%.

<https://oem.com.mx/elsoldezamora/local/tras-lluvias-intensas-presas-de-michoacan-estan-a-un-51-de-su-capacidad-24400889>

La presa Francisco J. Múgica –una de las 24 principales de Michoacán ubicada en el municipio del mismo nombre- se encuentra al 101 por ciento de su capacidad, y cuando faltan 19 tormentas y huracanes y más de tres meses de lluvias intensas, se están tomando medidas para evitar, en lo posible, inundaciones, principalmente en ciudades que se encuentran bajo nivel como ocurre con Morelia, informó la coordinadora de la Comisión Estatal de Agua, Olivia Cázares.

<https://www.jornada.com.mx/noticia/2025/06/23/estados/presa-principal-en-michoacan-llena-al-100-de-capacidad-preven-medidas-para-evitar-desfogue>

La zona norte de la cuenca del lago de Pátzcuaro quedará más protegida con las cinco nuevas áreas voluntarias de conservación que se decretarán para conformar un corredor biocultural comunitario, informó el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla. Se informó que en conferencia de prensa, el mandatario expuso que se decretarán 8 mil 190 hectáreas en las comunidades de Santa Fe de la Laguna, San Jerónimo Purenchécuaro, San Andrés Tziróndaro, Napízaro y Oponguio, que se suman a las ya existentes.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/dara-corredor-biocultural-mas-proteccion-al-lago-de-patzcuaro-gobmich/>

Las torrenciales lluvias que han azotado gran parte de Michoacán no han afectado las obras que realiza el Estado, aseguró la titular de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Movilidad (Sedum), Gladys Butanda Macías.

Al contrario, puntualizó que las lluvias han permitido conocer si los materiales son de calidad o si requieren de cambios, además de que permiten conocer el tema pluvial, por lo que aseguró que no hay problema alguno, ni tampoco retraso en las obras.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/obras-en-michoac%C3%A1n-sin-afectaciones-por-lluvias-gladys-butanda>

El **Gobierno de Michoacán** publicó en el Periódico Oficial del Estado un listado con más de 600 vehículos que se encuentran en situación de abandono en corralones estatales. La medida forma parte del **“Programa de Retiro de Desecho Ferroso**



24 DE JUNIO DE 2025

Mixto Contaminante” y tiene como objetivo liberar espacio y prevenir riesgos para la salud, la seguridad y el medio ambiente.

El acuerdo fue emitido por el **Servicio de Administración Tributaria del Estado de Michoacán** (SATE), dependencia encargada de administrar y ejecutar esta disposición. En el documento se notificó oficialmente a los propietarios de las unidades que han permanecido más de 12 meses en los depósitos vehiculares sin ser reclamadas, y que además presentan adeudos por multas y almacenamiento.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/autos-abandonados-en-michoac%C3%A1n-ser%C3%A1n-considerados-chatarra-publican-lista-oficial>

No ha pasado ni un año en la actual administración del municipio de Zitácuaro, la cual comanda Juan Antonio Ixtláhuac Orihuela, y en la actualidad figura su municipio dentro de los cuales tuvieron que recurrir a préstamos bancarios a corto plazo para enfrentar compromisos financieros, o bien, realizar algo de obra pública en los próximos meses en el municipio.

Dentro de este mismo sentido Zitácuaro no solo figura por los violentos echos en la entidad, si no también por ser el municipio de Michoacán que más está endeudado, en donde ahora Juan Antonio Ixtláhuac tiene una fecha pactada para el pago de su deuda para el 30 de agosto de 2027, suma que asciende a los 131,518,041 millones de pesos, producto de dos préstamos inscritos en ese registro, un préstamo de 93 millones 518 mil 041 y otro más por 38 millones de pesos con Banorte.

<https://cbtelevision.com.mx/zitacuaro-el-ayuntamiento-de-michoacan-que-mas-se-ha-endeudado/>

Será un **proceso de ingreso justo**, señaló la rectora de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH), Yarábí Ávila González, al recibir a los **dos mil 428 aspirantes** que realizaron su examen de admisión en el turno vespertino.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/proceso-de-ingreso-a-la-umsnh-ser%C3%A1-justo-yarab%C3%AD-avila-ante-m%C3%A1s-de-2-mil-400-aspirantes>

La Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH) está dentro del top 10 de las mejores instituciones educativas del nivel superior públicas y privadas, informó la rectora, Yarábí Ávila González, al precisar que hoy se ocupa la sexta posición.

<https://mimorelia.com/noticias/educacion/umsnh-en-el-top-10-de-las-mejores-universidades-del-pa%C3%ADs-yarab%C3%AD-avila>

24 DE JUNIO DE 2025

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla encabezó encuentro institucional con las magistradas y magistrados electos del Poder Judicial del Estado, a quienes les fue entregada su constancia de mayoría por parte del Instituto Electoral de Michoacán (IEM).

En un comunicado se informó que en la reunión, el mandatario ofreció una relación de colaboración y respeto entre poderes, con el objetivo de generar condiciones para dar pronta justicia al pueblo y cero impunidad en los procesos.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/sostiene-ramirez-bedolla-reunion-institucional-con-magistrados-electos/>

El magistrado presidente del Poder Judicial de Michoacán, Gerardo Contreras Villalobos, se pronunció sobre la reciente transición institucional derivada del proceso electoral, destacando que “este proceso electoral constituye un giro profundo en el modelo de selección de quienes imparten justicia”.

En un mensaje institucional, Contreras Villalobos reiteró el compromiso del Poder Judicial con la legalidad y la democracia, subrayando que esta nueva etapa implica una compleja transición, en la cual muchas personas que han servido con profesionalismo concluirán su encargo. “A todas ellas, nuestro agradecimiento y reconocimiento sincero”, expresó.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/poder-judicial-de-michoac%C3%A1n-respalda-transici%C3%B3n-judicial-tras-elecciones>

La renovación extraordinaria de 109 cargos judiciales en Michoacán, 72 juzgados y 37 magistraturas, dejó como saldo un avance inédito en materia de paridad. Las mujeres obtuvieron 57 cargos, mientras que los hombres lograron 52, lo que marca un retroceso en el dominio histórico masculino en los órganos de decisión judicial y representa un paso político relevante hacia un Poder Judicial más igualitario.

Antes del proceso electoral judicial extraordinario, la estructura de género en los tribunales locales estaba lejos de la paridad. En los juzgados, 157 en total, el 66 por ciento de los titulares eran hombres y solo el 33 por ciento mujeres.

Esta desigualdad contrastaba con la integración de las magistraturas, que sumaban 9 magistrados y 9 magistradas.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/ganaron-mujeres-57-de-109-cargos-judiciales-renovados-en-michoacan/>

A partir del próximo 15 de septiembre, en Michoacán tendremos un Poder Judicial renovado que marcará una nueva etapa en la impartición de justicia. “Y, por ello, será necesario mantener como prioridad el compromiso con los justiciables, un ejercicio honesto, cercano a la gente y de puerta abiertas”, afirmó Hugo Gama Coria.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/a-partir-de-septiembre-un-poder-judicial-renovado-hugo-gama/>



24 DE JUNIO DE 2025

El Consejo Supremo Indígena de Michoacán (CSIM) alista una movilización nacional para septiembre, mes en el que Hugo Aguilar Ortiz rendirá protesta como presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN). El objetivo es exigir que el máximo tribunal del país garantice efectivamente los derechos de los pueblos originarios.

Aunque Aguilar Ortiz es considerado una de las figuras indígenas más visibles del país, Pavel Guzmán Uliánov, vocero del CSIM, afirmó que su llegada no representa automáticamente una **defensa real de los derechos indígenas**.

<https://changoonga.com/2025/06/23/michoacan-consejo-indigena-prepara-megamanifestacion-para-reclamar-justicia-a-nueva-scjn/>

El dirigente estatal del PRDM, Octavio Ocampo calificó de terrorismo los ataques de grupos criminales a la población civil y reiteró su llamado para que la Federación aplique una estrategia específica para Michoacán como la que lleva a cabo en Sinaloa. Octavio Ocampo condenó los sucesos de la de semana en Zitácuaro, donde la respuesta de una célula criminal al despliegue de seguridad, provocó un ataque directo a una madre de familias y sus hijos pequeños, donde uno de ellos perdió la vida.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/terrorismo-ataques-a-civiles-se-requiere-estrategia-para-michoacan/>

El Partido de la Revolución Democrática Michoacán (PRDM) urgió al gobierno federal a diseñar una estrategia de seguridad específica para Michoacán, tras los hechos violentos del pasado 19 de junio en Zitácuaro, los cuales fueron calificados como actos terroristas por su dirigente estatal, Octavio Ocampo Córdova.

Durante rueda de prensa semanal, el líder perredista **lamentó la pérdida de vidas inocentes, incluyendo la de un menor de apenas cinco años**, víctima del ataque armado en Zitácuaro, y criticó con severidad la inercia institucional frente a la violencia.

<https://changoonga.com/2025/06/23/lo-que-ocurrio-en-zitacuaro-es-terrorismo-el-estado-merece-mas-atencion-federal-prd-michoacan/>

Los presidentes de los **municipios más grandes** deben tener **“mayor fuerza de voluntad”** y **“más valor”** para defender a sus ciudadanos, declaró el presidente del Partido de la Revolución Democrática Michoacán (PRDM), **Octavio Ocampo Córdova**, ante una reciente **crisis de violencia** en el oriente del estado.

Las declaraciones fueron en torno a la postura emitida el pasado jueves 19 de junio por el edil de **Zitácuaro, Juan Antonio Ixtláhuac Orihuela, quien se reconoció “rebasado”** por los actos criminales que le dieron a su municipio **“uno de los días más tristes y dolorosos de toda su historia”**.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/debe-tener-mas-voluntad-y-valor-alcalde-de-zitacuaro-para-defender-a-sus-ciudadanos-prdm-24405836>



24 DE JUNIO DE 2025

El líder estatal del PRD-M Octavio Ocampo Córdoba, criticó al PAN, acusándolos de "malagradecidos" por supuestamente inmiscuirse en los asuntos internos del Sol Azteca, particularmente con la bancada perredista.

En rueda de prensa, el también diputado local recordó que Acción Nacional ganó varias alcaldías gracias a la alianza del proceso electoral 2024 con el PRD, incluyendo proyectos en Morelia y La Piedad.

<https://www.noventagradados.com.mx/politica/prd-michoacan-arremete-contra-el-pan-y-lo-tacha-de-malagradecido.htm>

Luego de que el Consejo General del Instituto Electoral de Michoacán (IEM) validara tanto la asamblea constitutiva como las modificaciones en los estatutos del Partido de la Revolución Democrática, el dirigente partidista Octavio Ocampo Córdoba afirmó que el PRD está listo para comenzar la ruta electoral rumbo al 2027.

En rueda de prensa, detalló que, independientemente de las alianzas que se puedan gestar en los siguientes meses, el Sol Azteca se siente listo para comenzar el rumbo hacia el próximo proceso electoral.

<https://mimorelia.com/noticias/politica/con-reconocimiento-como-partido-local-prd-michoac%C3%A1n-listo-para-el-2027-dirigencia>

Una vez que el **Comité Ejecutivo Estatal del PRD Michoacán** recibió la validación oficial por parte del Instituto Electoral del Estado (IEM), el dirigente estatal, **Octavio Ocampo**, informó que el partido está listo para ser una opción política en el próximo proceso. "Hoy, con esta validez, el partido está preparado. Estamos preparados para enfrentar el proceso electoral de 2027 con miras a ser la alternativa política para los michoacanos", expresó.

<https://www.redmichoacan.com/2025/06/23/octavio-ocampo-perfila-al-prd-michoacan-como-la-alternativa-politica-rumbo-a-la-eleccion-de-2027/>

Aunque no son tiempos de alianzas, el PRDM sostuvo acercamientos con las dirigencia nacional y estatal de Morena, reveló Octavio Ocampo. "No ocultamos los acercamientos. El diálogo va en ese sentido", apuntó el perredista durante la conferencia de prensa de este lunes.

El diputado local reiteró que si en su momento el Consejo Estatal, máximo órgano partidario, determina ir en alianza, éstas serán con partidos de izquierda.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/ya-tienen-prdm-acercamientos-con-morena-para-posible-alianza-en-2027/>

Fue un "error" postular candidatos hombres cis como si fueran mujeres, pero el Partido de la Revolución Democrática Michoacán (PRDM) no lo volverá a hacer, comprometió su dirigente, Octavio Ocampo.

<https://primeraplana.mx/archivos/1071838>

24 DE JUNIO DE 2025

MORELIA

Hay en Morelia más de 250 asentamientos irregulares, y de ellos entre 50 y 100 con expedientes vivos, pero solo unos 10 o 20 que están muy próximos a subir a Cabildo para buscar su regularización, manifestó Joanna Moreno, responsable de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Movilidad de Morelia (Sedum).

Los asentamientos irregulares, explicó, es un mundo que tiene muchas variantes, es decir, quienes vienen de la propiedad privada es mucho más sencillo, "hemos autorizado bastantes fraccionamientos que vienen de la irregularidad pero que venían de propiedad privada, y es relativamente más sencillo".

<https://www.quadratin.com.mx/morelia/de-250-colonias-irregulares-20-revisara-cabildo-de-morelia-proximamente/>

La **Coordinación de Protección Civil de Morelia** mantiene una vigilancia permanente en la presa de Cointzio ante las lluvias registradas en los últimos días y las que continuarán durante la semana.

El titular del área, Francisco Lara Medina, **informó a Contramuro** que se realizan recorridos de supervisión para verificar los niveles de la presa y prevenir cualquier situación de riesgo.

<https://www.contramuro.com/vigilancia-presa-cointzio-lluvias-morelia/>

El Río Grande de Morelia registra un nivel del 55 por ciento de su capacidad, con una disminución del 5 por ciento respecto al domingo, y se mantiene sin riesgo de desbordamiento, informó el titular del **Organismo Operador de Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento (OOAPAS)** Adolfo Torres.

En **entrevista con Contramuro**, informó que el Río Chiquito, el segundo en importancia para la capital michoacana, presenta un nivel del 35 por ciento, con espacio suficiente para conducir las aguas pluviales generadas por las lluvias recientes.

<https://www.contramuro.com/rio-grande-morelia-55-porciento/>

La mañana de este lunes, vecinos de los fraccionamientos Banus, Bonanza y Miralta detuvieron los trabajos de ampliación en la obra de la avenida Amalia Solórzano en **Morelia**, como medida de presión para exigir la reparación de la tubería de agua potable que resultó dañada durante las obras y que los mantiene sin el servicio desde hace una semana.

Con evidente molestia, los habitantes acudieron al lugar donde se desarrollan las labores y se colocaron frente a la maquinaria para impedir el avance de los trabajos.

<https://www.contramuro.com/obra-morelia-amalia-solorzano-tuberia-agua/>



24 DE JUNIO DE 2025

Habitantes del fraccionamiento Vistas La Huerta, en Morelia, denunciaron que llevan casi 15 días sin agua potable en sus hogares, situación que los ha obligado a gastar hasta 500 pesos por cada servicio de pipas privadas para llenar un tinaco pequeño. A través de un pronunciamiento público, los vecinos de este fraccionamiento, conformado por 800 viviendas, responsabilizaron tanto al Organismo Operador de Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento de Morelia (**OOAPAS**) como a la desarrolladora Hogares DEESA por la falta de atención a la avería de la bomba del pozo que abastece a la colonia.

<https://www.contramuro.com/vistas-la-huerta-sin-agua/>

Las **colonias de Villas del Pedregal, Centro y tenencia Morelos**, son las zonas en donde mayormente se han registrado casos de **violencia digital** en contra de jóvenes en la **capital michoacana**, así lo dio a conocer la secretaria de la Mujer Moreliana para la Igualdad Sustantiva (**SEMMUJERIS**), Nuria Gabriela Hernández Abarca. En entrevista con medios de comunicación, la funcionaria municipal explicó que ya son **13 casos** los que ha atendido la **instancia municipal** a su cargo en el tema de **violencia digital** en lo que va de este 2025, de los cuales **cinco casos** tienen que ver con la creación de **imágenes a través de IA**, para obligar a las mujeres a que éstas paguen un dinero.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/villas-del-pedregal-centro-y-tenencia-morelos-focos-rojos-de-violencia-digital-a-mujeres-24403586>

Alrededor de 50 casos por día de vehículos estacionados en espacios prohibidos se registran en Morelia, señaló José Pablo Alarcón Olmedo, encargado de despacho de la Comisión de Seguridad municipal. En entrevista efectuada en las inmediaciones de la Comisaría de la Policía de Morelia, indicó que la falta de tránsito más recurrente es estacionar un vehículo en un sitio donde está actividad no está permitida. Así, en promedio cada día agentes de la Policía d

<https://www.quadratin.com.mx/municipios/morelia-registran-50-autos-diarios-estacionados-en-lugares-prohibidos/>

SEGURIDAD Y JUSTICIA

Elementos de la Fiscalía General del Estado de Michoacán (FGE) detuvieron a dos hombres de origen sudamericano por su presunta responsabilidad en el asesinato de una mujer, de oficio comerciante, en el municipio de Tarímbaro.



24 DE JUNIO DE 2025

De acuerdo con el organismo de procuración de justicia, la captura fue realizada en cumplimiento de sendas órdenes de aprehensión dictadas por un juez de control en contra de Alfredo “N”, de origen venezolano, y Fredy “N”, de nacionalidad colombiana. <https://www.proceso.com.mx/nacional/estados/2025/6/23/detienen-un-venezolano-un-colombiano-por-el-asesinato-de-una-mujer-en-tarimbaro-michoacan-353587.html>

Elementos de la Secretaría de Marina (Semar) aseguraron 177 kilogramos de cocaína durante un operativo marítimo frente a las costas de Lázaro Cárdenas, Michoacán, como parte de las acciones del Gabinete de Seguridad del Gobierno de México.

La droga fue localizada en altamar distribuida en **150 paquetes**, durante un despliegue coordinado del 20 al 22 de junio de 2025, informó la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC) a través de sus canales oficiales. <https://mimorelia.com/noticias/michoacan/semar-asegura-177-kilos-de-coca%C3%ADna-en-costas-de-l%C3%A1zaro-c%C3%A1rdenas>

La **Fiscalía General del Estado de Michoacán** confirmó este lunes que ya existe una orden de aprehensión en contra de **William Edwin Rivera Padilla**, alias “**El Barbas**”, señalado como el principal responsable del **ataque armado** ocurrido el pasado **19 de junio en Zitácuaro**, donde un niño de cuatro años fue asesinado y sus hermanos de cinco y diez años, así como su madre, resultaron gravemente heridos. <https://pcmnoticias.mx/fiscalia-de-michoacan-va-tras-el-barbas-autor-del-ataque-en-zitacuaro/>

De enero a mayo, la Fiscalía General de Justicia de Michoacán (FGE) ha iniciado carpeta de investigación por 10 casos de feminicidio en el estado, la mayoría de ellos cometidos en la región centro. <https://mimorelia.com/noticias/michoacan/michoac%C3%A1n-con-registro-de-10-feminicidios-en-lo-que-va-de-2025>

COLUMNAS

BUSCAPIÉS

Entre rounds guindas y advenimientos, Michoacán en colapso por inseguridad
Editorial Contramuro



24 DE JUNIO DE 2025

“Morena protagoniza la batalla por la sucesión en Michoacán rumbo a 2027, mientras la crisis de seguridad pública en la entidad se encuentra en Terapia Intensiva

Morena, el verdadero capo de batalla por la sucesión en Michoacán

El calendario continúa adelgazando de cara al 2027, y en **Michoacán la disputa al interior de Morena se ahonda**, en donde la guerra sucia contra militantes de los distintos bandos está a la orden del día a través de videos y memes que circulan en redes sociales y grupos de whatsapp.

Hay quien cuenta que en el último round librado por las fuerzas guindas, el **exgobernador Lázaro Cárdenas Batel** habría jugado **un papel fundamental** para determinar **breve receso en la disputa**, no por decisión propia **sino por encargo**. Con el paso de los meses ha quedado claro que para el **relevo** de la titularidad del **Ejecutivo del Estado en 2027**, la competencia real se encuentra en las **filas de Morena**, pues más allá de éstas **no se observa fuerza alguna** que genere algún tipo de preocupación para la 4T en el estado.”

<https://www.contramuro.com/seguridad-en-michoacan-y-lucha-interna-en-morena-por-la-sucesion-2027/>

--

CÍRCULO ROJO

Morena Vs Morena en Michoacán: ¿Y la oposición, dónde quedó?

Editorial

“La arena política michoacana se pinta de un solo color para 2027.

Morena contra Morena. La grieta que divide a este partido no solo es profunda, es cada día más evidente y pública. Dos bloques irreconciliables se disputan el control: el grupo oficialista, leal al gobernador **Alfredo Ramírez Bedolla**, y el liderazgo por el senador **Raúl Morón Orozco**, cuya disputa ha escalado incluso hasta el terreno legal con denuncias por violencia política de género entre diputados del mismo partido. Este escenario de confrontación interna confirma la crisis de acuerdos y el desgaste político de un Morena que, pese a su hegemonía, está fracturado y al borde de un choque que podría tener consecuencias impredecibles. Sin embargo, a pesar de estas divisiones, el partido en el poder parece conservar suficiente fuerza para retener la gubernatura en 2027. ¿Por qué? Porque la oposición brilla por su ausencia.. ¡es inexistente!

Por un lado, el PRD Michoacán, dejó de ser opositor un día después de las elecciones de 2021, sobreviviendo con sus autosabotajes y de vestigios de su antigua influencia. Mientras tanto, PRI y PAN arrastran una evidente mediocridad. El PRI, bajo la conducción del **“dirigente-diputado y precandidato” Guillermo Valencia**, se desploma al cuarto lugar en las preferencias estatales, según la encuesta de



24 DE JUNIO DE 2025

Demoscopia Digital de junio de 2025, por debajo incluso de Movimiento Ciudadano, que a su vez no logra tampoco es capaz de consolidarse como una opción real. Pero la podredumbre del PRI se origina a nivel nacional, y se refleja en las declaraciones lamentables de su líder **Alejandro “Alito” Moreno**, quien reconoce que su partido solo tiene oportunidad en coaliciones. Un autodiagnóstico de debilidad cuando en 5 estados ni siquiera gobierna un municipio. Por otro lado está el PAN, con un dirigente nacional de nombre Jorge Romero Herrera, que solo en su casa lo conocen, pero que ni siquiera vale la pena hablar de él; pero en Michoacán, el PAN con la dirigencia de **Carlos Quintana**, pareciera que su estrategia es resignarse a conservar un puñado de municipios en el noreste del estado, sin estrategia clara para disputar la gubernatura ni capitalizar el desgaste del morenismo. En suma, la oposición no solo está fragmentada, sino que carece de liderazgo y visión para aprovechar las fisuras internas del partido gobernante. La disputa entre morenistas se hace más mediática y violenta, pero sigue siendo la principal batalla política en Michoacán, porque los demás partidos no logran construir una narrativa clara y creíble y ser un contrapeso efectivo. Solo se dedican a hacer “rueditas” de prensa, marcadas por la estridencia, sin fondo y estrategia política. Así, a la distancia, se perfila un 2027 donde el morenismo, pese a su división, se mantiene dominante, mientras la oposición mira desde las gradas, sin rumbo ni fuerza para disputar el poder. Por cierto... Ahí, en la línea de lo visible y lo invisible, se mueve el alcalde de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar, quien para sorpresa del morenismo michoacano, se le mira sonriente en eventos estatales y a diferencia de año anterior, han desaparecido las críticas. Y bueno... Uno nunca sabe y ya veremos como irá evolucionando esta puesta en escena.”

<https://www.redmichoacan.com/2025/06/23/circulorojo-morena-vs-morena-en-michoacan-y-la-oposicion-donde-queda/>

--

LIBERTAD DE EXPRESIÓN

Morena Vs Morena

Por Carlos Monge

“La disputa entre dos tribus de Morena por la candidatura al gobierno de Michoacán en el 2027 vivió un nuevo episodio la semana pasada.

El motivo, la iniciativa que impulsa la tribu que lideran el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla y el secretario de Gobierno, Carlos Torres Piña, a la que se ha sumado la coordinadora de los diputados locales de dicho partido, Fabiola Alanís Sámano para reformar la Constitución y obligar la alternancia de género en el Solio de Ocampo. Sin duda, la propuesta lleva dedicatoria para el actual senador Raúl Morón Orozco, quien se ubica encabezando las preferencias en la búsqueda de la candidatura.



24 DE JUNIO DE 2025

Por ese motivo, la iniciativa no contó con el respaldo ni siquiera de todas las diputadas del partido guinda, que ya están sumadas al proyecto del profesor y exdirigente magisterial.

Tras la derrota de Torres Piña en su búsqueda por ser presidente municipal de Morelia, Ramírez Bedolla enfatizó el discurso de que “es tiempo de mujeres”. Ha aprovechado el triunfo de Claudia Sheinbaum Pardo en la presidencia de México para insistir y hasta los eventos donde participa la rectora de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, Yarabí Ávila González.

Sin embargo, todos en Morena saben que el real objetivo de semejante discurso es evitar que su enemigo Raúl Morón sea el candidato a gobernador de Michoacán. La disputa entre las dos tribus es tal, que además de los dimes y diretes, Alanís Sámano ya interpuso denuncia contra su compañero diputado Juan Carlos Barragán Vélez por violencia política de género.

Juan Carlos Barragán le dijo que era como la Chimoltrufia, que como decía una cosa decía la otra y por ese motivo tampoco asiste a sus convocatorias de la bancada de Morena, porque es una “descoordinadora”. Ya veremos si procede, por lo pronto, es una evidencia más de la guerra que se intensificará paulatinamente entre ambas tribus.”

<https://postdata.news/libre-expresion-morena-vs-morena-2/>

--

ACUEDUCTO

Zitácuaro, la imperdible columna

Por Samuel Ponce Morales

“Hace horas, ya días, el periodista **Héctor Mauleón** redactó un interesante texto sobre la terrible violencia que la semana pasada vivieron los michoacanos en oriente del estado, en particular los habitantes de Zitácuaro.

El relato de los hechos nos lleva prácticamente a una original crónica, en la cual detalla ciertos hechos que o se han descrito por los medios de comunicación del territorio michoacanos.

Y, como se empieza socializar, si, el contenido es imperdible, el cual ya ha circulado en varios medios de carácter nacional y local, al igual como un sinnúmero de sitios, pero, bueno, mejor leámoslo:

A los pies de El Barbas

A las 12 de la noche, todos los bares de Zitácuaro deben poner el corrido de **Edwin Rivera Padilla, El Barbas**, líder regional del Cártel Jalisco Nueva Generación:

“Solo sé que allá en Zitácuaro es donde él mero nació,

Sé que le dicen El Barbas (...)

También sé que es el que manda, también que le batalló,

24 DE JUNIO DE 2025

Pero con mucha destreza y con mucha cabeza el mando logró”.

Unidades de la policía municipal patrullan la ciudad para ver que ese mandamiento se cumpla. Los mismos municipales cobran a los tráileres que llegan de fuera la cuota impuesta por El Barbas para dejarlos descargar.

Según reportes oficiales, a través del asesinato, incluso de antiguos compañeros, El Barbas ha logrado extender su dominio. Según estos reportes, Rivera Padilla comenzó hace una década, “como chofer de las novias de los jefes de la Familia Michoacana”. Luego, “se volvió sicario, matón”. Estuvo un tiempo preso. Más tarde traicionó a la Familia Michoacana y se alió con el Cártel Jalisco.

En 2022 se le involucró en el asesinato del secretario del Ayuntamiento de Zitácuaro, Daniel Colín. Meses más adelante, en medio de una pugna interna, se deshizo del Talibán, otro jefe de plaza. Según reza su corrido:

“Después ni el polvo le vieron cuando les salió al topón.

Y se quedó con la plaza, a punta de bala él se las quitó”.

<https://acueductoonline.com/acueducto-zitacuaro-la-imperdible-columna/>

--

DE INTERÉS PÚBLICO

Se cierra el círculo

Por Jaime López Martínez

“Lo advirtió Jorge Luis Borges: una dictadura no necesita las armas para sostenerse, le basta tener sometidos a jueces, organismos electorales y a la prensa.

Nada más cierto. Y la 4T lo tiene claro y paulatina pero ininterrumpidamente va cumpliendo el manual de toda dictadura. Primero se encargó de los organismos electorales, luego del poder judicial y ahora va por la libertad de expresión.

Ni siquiera tuvo necesidad de desaparecer al INE y el TRIFE. Ambos mostraron dócilmente la bandera blanca en cuanto confirmaron que López Obrador, primero, y Claudia Sheinbaum, después, estaban decididos a terminar con su independencia y autonomía. Capitularon el INE y el TRIFE sin recato ni rubor alguno, y hoy son un remedo de árbitros electorales. Ya nadie confía en ellos. Comen de la mano de la 4T.

Y lo mismo sucedió con el Poder Judicial. López Obrador le cortó las alas de la independencia y ya no existe más como ente que garantice el equilibrio de poderes.

Con organismos electorales y jueces y magistrados sometidos, a la 4T sólo le resta engullirse a la prensa y a las redes sociales. Y está dando pasos sólidos en esa ruta.

Síntomas se advierten por todos lados: diversos gobernadores ordenando a sus diputados la instrumentación de leyes “censura” para someter a periodistas incómodos y, peor todavía, a cualquier ciudadano de a pie con las agallas para ponerse del otro lado de la mesa y someter al escrutinio al poder público. Legisladores de la 4T no han dejado pasar la oportunidad de arrodillar a periodistas y no periodistas que osan criticarlos.



24 DE JUNIO DE 2025

Tanto los organismos electorales como el poder judicial están jugando un papel de esquirolas con los políticos oficialistas encumbrados, coadyuvando al aniquilamiento de la libertad de expresión en México.

Así se está cerrando la pinza para la instauración de facto de la dictadura morenista. Cuánta razón tenía Borges. Lo que está sucediendo en México lo prueba: no hay necesidad de armas, con controlar las elecciones, los jueces y a la prensa, es más que suficiente para garantizar el sometimiento de los mexicanos al imperio. Solo un ciego no advierte que vamos en caída libre rumbo al barranco.”

<https://www.respuesta.com.mx/de-interes-publico/se-cierra-el-circulo/>

--

BUROESCLEROSIS

Por Alejandro González Cussi

“Hay una enfermedad silenciosa que afecta a las instituciones públicas. No aparece en diagnósticos técnicos ni se menciona en planes de gobierno, pero su impacto es profundo: la buroesclerosis. Se trata de ese proceso que endurece la vocación de servicio, que convierte el deber en trámite y que transforma al servidor público en operario de una maquinaria impersonal.

Los síntomas son conocidos: lentitud para responder, alergia a la crítica, rigidez en la toma de decisiones y una desconexión progresiva con el ciudadano. En su forma más grave, la buroesclerosis lleva a olvidar el sentido original de la función pública: transformar vidas.

Y esa es la pregunta que toda institución debería hacerse con honestidad: ¿cuántas vidas pueden impactarse realmente con su trabajo?

Esta interrogante no figura en las métricas tradicionales ni en los informes de resultados, pero debería estar en el centro del quehacer público. Porque administrar sin transformar es, en el mejor de los casos, inercia; y en el peor, omisión.

Combatir la buroesclerosis requiere más que reformas administrativas. Se necesita una rehabilitación ética y cultural del servicio público, que comience por reconocer al ciudadano como co-creador de lo público, no como mero usuario. Recuperar el sentido humano de la burocracia implica escuchar más, actuar con empatía y asumir riesgos para cambiar realidades.

Un antídoto poderoso contra esta enfermedad institucional es la transparencia. La apertura de los procesos, la trazabilidad de las decisiones y la rendición de cuentas no son solo mecanismos técnicos: son formas de dignificar el trabajo público y de restablecer la confianza ciudadana.”

<https://mimorelia.com/columna/buroesclerosis>